
Un médecin détaille, point par point, les avantages que l'industrie lui octroie
Rien de tel qu'un cas concret pour comprendre ce qu'on trouve comme information dans le registre 
betransparent. Le docteur Jean-Christophe Goffard, chef du service de médecine interne à l'hopital 
Erasme, a gentiment accepté de parcourir avec nous les primes qui apparaissent en son nom dans le 
registre depuis 2018. Et d'aller fouiller dans sa mémoire pour voir à quoi elles correspondent.
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N
onante et un millions d’euros,
c’est la somme que les firmes
pharmaceutiques et fabricants

d’implants déclarent avoir versée au
personnel des soins de santé, entre
2017 et 2020, en frais de consultance,
frais de logement et de voyage, inscrip-
tion à des colloques, etc. Un finance-
ment stable qui s’établit autour de
26 millions d’euros par an, avec une
forte chute, due à la crise du coronavi-
rus, en 2020 (11,5 millions). Près de
26.000 personnes sont concernées, des
médecins principalement, mais aussi
des dentistes, des infirmiers ou des di-
recteurs d’hôpitaux. A noter que ces
chiffres et montants sont certainement
en deçà de la réalité, la faute aux nom-
breuses failles du registre betranspa-
rent – le fait que plus de 2.000 méde-
cins perçoivent des fonds au nom de
leur société et non en leur nom
propre, par exemple. Dans le top 20
établi par De Tijd, Knack, Le Soir et
Médor, les sommes perçues entre 2017
et 2020 oscillent entre 218.000 et
769.000 euros. Mais parmi l’ensemble
des médecins repris dans betranspa-
rent, tous ne sont pas logés à la même

enseigne, certains reçoivent « à peine »
une centaine d’euros pour l’inscription
à l’un ou l’autre congrès. « C’est lo-
gique. Regardez l’équipe nationale de
football. Il y a onze joueurs sur le ter-
rain, pourtant il y a pas mal de joueurs
professionnels belges en Belgique ou à
l’étranger. C’est pareil dans nos spécia-
lités », détaille un rhumatologue. Sa
spécialité est, par ailleurs, la mieux fi-
nancée ces quatre dernières années.

Nous avons contacté les vingt per-
sonnes qui ont touché le plus de la
part des firmes entre 2017 et 2020
(7,4 millions à eux seuls), ainsi qu’une
vingtaine de spécialistes issus des do-
maines les mieux financés (voir info-
graphie). Majoritairement des Key
Opinion Leaders (KOL), des per-
sonnes considérées comme des poin-
tures dans leur domaine. Certains ont
préféré s’exprimer sous couverture de
l’anonymat tandis que d’autres ont ac-
cepté de témoigner en leur nom
propre ; par souci d’équité nous ne
nommerons pas ces derniers.

S’ils connaissent le registre betrans-
parent ? Bien sûr. Certains l’ont déjà
feuilleté, (très) peu ont pris la peine
d’entrer leur nom dans le moteur de
recherche, et encore moins ont de-

mandé à ce que la déclaration à leur
nom soit corrigée. Comme nous l’avons
révélé, les erreurs d’encodage sont lé-
gion. « En 2019, je me suis amusée à
jeter un coup d’œil. Imaginez que le
fisc aille regarder et me dise : “Vous
avez touché 30.000 euros, mais vous
n’avez pas remis de fiche fiscale.” Alors
que je n’ai rien perçu et que tout est
allé à mon université… », s’exclame la
cheffe d’un service d’endocrinologie.
Une bonne idée, betransparent alors ?
« Une idée géniale, mais le site est in-
efficace. Parmi les personnes que vous
avez vérifiées, deux m’ont contactée,
soulagées que la majorité des fonds
qu’elles touchent via des firmes non
européennes ne sont pas repris sur le
site », affirme un médecin liégeois.

La fin des congrès bidon,
des restos à foison
Les congrès bidon se transformant en
vacances en famille, les dégustations
de vin à plusieurs centaines d’euros la
bouteille sont d’une époque bien révo-
lue, assurent les personnes contactées.
« Quand j’étais jeune résident, fin des
années 90, je suis allé remplacer mon
patron à un congrès au Costa Rica. Me
voilà parti, fleur au fusil, pour donner

« S’il y a encore des congrès
bidon, je ne suis pas invité »
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Pour le dernier jour
de l’opération
Open Pharma, 
« Le Soir » donne 
la parole aux médecins. 
Ils nous partagent leur
regard sur le registre
de transparence,
leurs liens 
avec l’industrie,
leur indépendance, 
et jettent un œil 
dans le rétroviseur…
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